

Juin 2013 n°12

La parole à Guy Boudaud...

Sept années d'accompagnement du CCFD, c'est une chance. Une chance de travailler avec une équipe soucieuse de donner à comprendre le monde mais aussi de faire découvrir l'action possible pour le changer. Les temps forts que sont l'assemblée de rentrée, la journée diocésaine et l'assemblée diocésaine m'ont éclairé et motivé dans un ministère plus large, avec la pastorale des migrants, dans le service d'un mouvement international, dans la sensibilisation de communautés chrétiennes.

Je retiens aussi les échanges avec les partenaires, les soirées inter-mouvement et ces multiples échanges, lectures qui nous font ouvrir nos fenêtres et découvrir qu'un autre monde est possible et qu'il est déjà en marche. Comme aumônier, à travers les récos de fin d'année, j'ai aimé l'approfondissement vécu à travers la lecture de grands textes sur la solidarité, le partage de la Parole de Dieu, la qualité de temps de prière.

Au moment de quitter cette responsabilité, je mesure ce que j'ai reçu, et ça m'est difficile de dire ce que j'ai permis. L'aventure de la solidarité continue et je suis confiant dans l'équipe qui continue une mission particulièrement importante aujourd'hui. En fin d'année, le CCFD votera de nouvelles orientations. Bon vent à la nouvelle équipe chargée de les partager. D'une autre manière, j'espère continuer à vivre et à faire vivre cette solidarité.

La parole à Jean-Paul Baubry

6 années au service du CCFD Terre Solidaire en Vendée... Quelques mots pour tout résumer :

Un appel, une mission qui bien sûr me concernent, mais concernent aussi toute l'Equipe d'Animation Diocésaine. Comme président, je ne suis président que dans une équipe. Un appel qui est lancé nous met toujours en route ; celui-ci m'a vraiment provoqué. L'appel ne dit pas que l'on est spécialiste d'une question, ne dit pas non plus que l'on a tous les atouts pour y répondre.

J'ai simplement essayé de donner du temps, de l'énergie en faisant que d'autres soient bien aussi les acteurs de la vie du CCFD Terre Solidaire en Vendée. En pensant à tout ce qui aurait pu être fait, à toutes les présences qu'il aurait été bon d'assurer, je me dis que la mission n'est pas au terme. Je pense alors à ceux qui sont appelés à continuer, qui le feront avec leurs forces et à leur manière.

Un engagement : Oui, le CCFD Terre Solidaire a été pour moi un lieu d'engagement. Comment vivre la

fraternité si nous ne mettons pas notre cœur, notre temps, nos capacités, notre argent pour que tout humain puisse vivre en dignité. Un engagement de la foi. *Mes frères, si quelqu'un prétend avoir la foi, alors qu'il n'agit pas, à quoi cela sert-il ? (St Jacques)*

Un service, c'est le mot le plus important que je retiens aujourd'hui. Il a guidé ces 6 années. Le service des plus pauvres, que ce soit près de nous ou au plus loin, doit rester un échange, un partenariat. J'ai souvent médité les textes de l'Evangile qui nous montrent le Christ Serviteur, au service jusqu'au lavement des pieds, jusqu'à donner sa vie sur la Croix. Le service est continu ; il se joue dans les responsabilités, bien sûr, mais il se donne chaque jour et nous sommes tous appelés au service.

Un cadeau. Oui, quel beau cadeau que ce temps passé au CCFD Terre Solidaire ! Difficile de dire toutes les rencontres, tout le travail réalisé avec d'autres, les occasions de lire, d'approfondir cette approche d'une plus grande et meilleure « compréhension du monde ». Merci pour ce cadeau d'avoir cherché ensemble comment servir nos sœurs et nos frères ici et là-bas. Avec cette envie de partager toujours ce cadeau et d'offrir le plus possible cette chance à tous et en particulier aux plus jeunes. Je souhaite que nous nous y mettions tous. Etre frères et sœurs en Christ par notre baptême nous ouvre ce chemin de partage et de fraternité.

L'éducation au développement... ...à Montaigu

A partir du jeu « L'injuste prix » les élèves de 4e et 3e du Collège Villebois Mareuil ont pu s'interroger sur les inégalités en Afrique du Sud et plus largement sur la répartition des richesses dans le Monde.



Ensuite à partir des documentaires CCFD montrant des actions soutenues la discussion s'est engagée et a permis de comprendre que le CCFD agit :

- « là-bas » en soutenant des partenaires locaux dans leur lutte pour la souveraineté alimentaire, le partage des richesses, la promotion de l'économie sociale et solidaire ...

- « ici », le CCFD sensibilise au développement et à la solidarité internationale.

Chacun est reparti avec le sentiment de mieux connaître le Monde et l'assurance que des choses meilleures sont possibles.

L'équipe locale de Montaigu

...à Luçon : mini-forum associatif à Ste Ursule

Ce mini-forum s'inscrit dans une planification d'activités proposées par l'équipe pastorale du lycée.

Le thème retenu : « Aider autrui, Servir » était illustré par la présence de 12 associations locales de solidarité. L'objectif : « Les amener à prendre conscience qu'ils sont aussi invités à s'engager personnellement ». Nous ne disposions que de 20 minutes par groupe de 8 à 10 jeunes. Nous avons pu rencontrer 4 groupes sur les 12.

Notre animation CCFD s'est centrée sur les réponses à un quizz de 4 questions puis sur divers documents affichés. Un dialogue a existé dans chaque groupe grâce surtout au quizz qui les rendait actifs.

Les profs, comme les élèves, étaient bien impliqués. L'accueil était chaleureux. Ils souhaitent renouveler l'opération sous réserve de l'évaluation qui restait à faire avec les élèves.

Pierre Careil, équipe locale Luçon.

La semaine avec le Partenaire Indonésien...

...dans le Sud Vendée

Dernier jour en Vendée de Sukardi, nous avons programmé une rencontre avec la responsable salariée du «verger conservatoire» de Ste Gemme. Il est hébergé dans le Lycée de Pétré et sa mission, en lien avec l'INRA d'Angers, est de retrouver, produire et vulgariser des espèces anciennes de pommiers et de poiriers.

Sukardi et Yesi l'interprète se sont intéressés à ce travail sur la durée, mais qui porte déjà des fruits. Il faut dire que l'un des combats de son organisation agricole en Indonésie est de conserver l'accès aux semences traditionnelles et ne pas être totalement dépendant des grands groupes semenciers (Cargill, Monsanto, ...); le parallèle était donc intéressant. La visite des vergers était au programme; découverte pour notre partenaire, d'autant qu'à sa connaissance, il n'y a pas de poire cultivée en Indonésie !

Les Vendéens présents ont aussi découvert le verger ainsi que la possibilité chaque vendredi matin, d'aller acheter leurs fruits sur place, façon de manger des



bons fruits surtout l'automne et de soutenir l'initiative originale du Verger Conservatoire.

Maurice Chagneau

... dans le Nord Vendée

Nous avons eu la chance de recevoir le partenaire !



Avec Sukardi nous avons visité la coopérative de plants de pommes de terre des Epesses. Puis toute l'équipe on a déjeuné ensemble

à la Ménie. Il s'est intéressé, au cours du repas, à la famille, à notre manière de vivre et nous a lui-même raconté comment il vivait.

Le soir, après le repas partagé à Saint-Malo-du-Bois, nous étions environ une centaine, plus que d'ordinaire, il nous a parlé de la vie indonésienne. Il a surtout insisté sur le manque de terre car celle-ci est prise par les grands groupes pour la plantation des palmiers à huile. Cette huile, surtout utilisée dans l'agro carburant, empêche le pays d'être en auto suffisance alimentaire.

A la question "Comment pouvons-nous vous aider ?", il a répondu : "**Surtout en prenant conscience de ce nous vivons et en nous aidant à nous battre contre cette destruction massive de la forêt pour l'accaparement de la terre.**"

Avec Sukardi, nous avons, aussi, le samedi, découvert l'apiculture. Il a pris beaucoup de photos et s'est beaucoup intéressé à la vie des abeilles surtout lorsqu'il a pris conscience que les abeilles n'avaient pas un territoire défini.

Cette journée a été bénéfique pour tous les membres de l'équipe des Epesses, Saint-Malo, Treize-Vents.

Forum Social à Tunis...

Le Forum Social Mondial a eu lieu à Tunis du 26 au 30 Mars 2013. Nous étions 5 participants de Vendée venant d'associations différentes désireux de vivre cette expérience exceptionnelle dans un pays en pleine effervescence. Ce sont plus de 60 000 participants venus de 128 pays différents qui se sont retrouvés pour partager leurs expériences d'acteurs de la société civile convaincus qu'un autre monde est possible et déjà en train de naître. Plus de 5 000 organisations étaient présentes. Quelques grands sujets ont été l'objet de débats dont la tenue était de grande qualité malgré les diversités d'approche, L'actualité brûlante des pays du Maghreb : place de l'Islam dans la société, avènement de la démocratie, place des femmes en terre d'Islam, etc....

Pour ma part, j'ai choisi de participer plutôt aux débats sur la situation des migrants mais un débat sur la place de l'économie dans la société m'a aussi passionné. Plusieurs débats ont été consacrés à la

situation des femmes dans le monde et d'autres à l'accaparement des terres confisquées par des pays riches au détriment de petits paysans condamnés à la famine. La particularité des forums sociaux, c'est précisément ces échanges entre acteurs de la société civile de pays différents mais soucieux de placer l'homme au centre.

On y vient parce que l'on a quelque chose à partager, parce que l'on est déjà acteur, parce que l'on croit que ce monde peut devenir meilleur pour le bien de tous. C'est une expérience inoubliable.

Guy

Avec la SIDI (Solidarité Internationale pour le Développement et l'Investissement) :

Après un voyage particulièrement dense de 12 jours en **Palestine**, deux points forts pour moi :

1. La situation de la Palestine et des Palestiniens qui à ma grande surprise sont engagés d'une façon assez générale dans une résistance non violente, face à un comportement israélien officiel extrême et incompréhensible.

2. Le déploiement d'énergie et d'initiative pour créer et développer une économie palestinienne dans des conditions incroyables du fait de l'emprisonnement de fait des palestiniens.... ACAD et ASALA, deux organisations bien implantées en Cisjordanie et Bande de Gaza où la SIDI, par ses participations, aide à la mise en place de micro crédit. Actionnaires de la SIDI, nous avons été reçus de façon très amicale et avec une grande disponibilité pour expliquer comment ils font pour améliorer le quotidien et garder espoir.

Jacques Menanteau

DIACONIA à LOURDES les 9-10-11 mai

12 000 personnes réunies à Lourdes... C'est déjà un événement extraordinaire. Mais le plus extraordinaire, c'est de voir ce qu'il a permis et ce qu'il peut permettre. 200 vendéens y participaient.

Trois jours de rencontres, de partages, de forums, d'ateliers divers... Des temps forts comme le temps d'accueil avec l'expression de beaucoup de pauvretés, de fragilité ; avec les témoignages en direct ou non de ceux qui vivent ces situations, de ceux qui ont été soutenus et qui ont grandi en humanité. *« Personne n'est trop pauvre pour n'avoir rien à partager. La fraternité n'est pas une option, c'est une nécessité. A la lecture de l'Evangile, à la suite du Christ serviteur, tous ont appris à écouter la voix des pauvres de notre temps. Chacun a été entendu dans sa singularité : ceux qui souffrent, malades, handicapés, personnes seules ou abandonnées, sans domicile ou mal logées, chômeurs ou précaires, divorcés, remariés ou non, salariés en souffrance ou menacés dans leur emploi, jeunes sans perspectives d'avenir, retraités à très faibles ressources, locataires*

menacés d'expulsion, tous ont pris la parole. Leurs mots, leurs colères sont aussi dénonciation d'une société injuste qui ne reconnaît pas la place de chacun. Ils sont une provocation au changement. Il est temps de sortir de nos zones de confort. Comme le dit le Pape François, il est temps d'aller aux périphéries de l'Eglise et de la société. » (Message final de la rencontre à Lourdes)

Et DIACONIA en Vendée ?



Comment ouvrir un chemin de fraternité et faire, comme nous y engage la démarche Diaconia, que le service des frères soit l'affaire de tous ? Dans nos

communautés paroissiales, dans nos doyennés, dans nos équipes locales CCFD Terre Solidaire, comment faire des propositions ? Comment donner la parole à tous et spécialement à ceux qui ne peuvent la prendre facilement ? C'est à chacune et chacun de nous dès maintenant de nous engager pour que DIACONIA ne reste pas un grand rassemblement festif.

« Ensemble, osons le changement de regard, Ensemble, osons le changement d'attitude, Ensemble, osons le changement de politiques publiques, Ensemble, osons le changement dans nos modes de vie » (message final de la rencontre de Lourdes)

Un temps fort sera le rassemblement diocésain « DIACONIA, Osons vivre la fraternité », **le samedi 5 octobre 2013 de 14 h 30 à 22 h**. Il est très important que nous y venions nombreux. Tous à nos agendas ! Une conférence, une table ronde, beaucoup d'ateliers permettront d'entrer sur les 4 pistes de la solidarité : « être veilleur », « comprendre le monde et les autres », « s'engager », « relire toutes ces étapes à la lumière de la Parole de Dieu ». Ce sera vraiment un temps de lancement pour le service de la sœur et du frère chez nous et au plus loin.

Le Plaidoyer prend toute sa place au CCFD !

Sous la direction du référent régional pour le plaidoyer, Jean-Michel Lastennet, une commission régionale Bretagne Pays de la Loire s'est réunie le 27 avril à Rennes et se met en place.

Lors du G8 des 17 et 18 juin, le CCFD Terre Solidaire défendra un nouvel élan en faveur de la lutte contre la faim, occasion aussi de faire avancer la lutte contre l'évasion fiscale :

<https://solidarnet.ccfid-terresolidaire.org/campagnes-et-plaidoyer/les-campagnes-de-plaidoyer/campagnes-en-cours/>

Découvrez la future campagne pour des investissements contribuant réellement au développement.

A partir de septembre 2013, le collectif des Kilomètres de Soleil propose une nouvelle campagne d'éducation à la solidarité à destination des enfants sur les Objectifs du Millénaire pour le Développement (OMD). Cette campagne se déroulera en trois ans et abordera trois des huit OMD : la santé (2013-2014), l'alimentation (2014-2015) et l'éducation (2015-2016). Comme tous les ans, une journée de formation à Paris, est proposée aux animateurs des mouvements et services du collectif relayant la campagne le samedi 21 septembre 2013. *Pour s'inscrire voir le courrier aux Délégations Diocésaines n°130 sur Intranet dans la rubrique : « Publications et productions » ou demander au Secrétariat à la Maison du Diocèse.*

Echos de l'Assemblée du 28 mai 2013

L'assemblée de fin d'année à la Maison du Diocèse sur le thème « Environnement et Création ». a rassemblé 80 personnes, membres d'équipes locales ou appartenant aux mouvements et services de la Collégialité du CCFD Terre Solidaire.

En première partie de soirée, les participants ont applaudi l'intervention de Michel Manceau, spécialiste de la question depuis son investissement à la Mission de la Mer, il y a une quinzaine d'années.

Il y a lieu de penser que les enjeux environnementaux feront leur apparition dans la réflexion et les actions du CCFD Terre Solidaire ; le prochain rapport d'orientation (2014-2020), qui sortira en fin d'année, devrait en faire état.



Merci Michel pour cette conférence très documentée, mais jamais éloignée de notre quotidien, donnant à réfléchir sur différents points : l'Inappropriabilité de la Terre ; le Droit naturel et le Droit positif...

Vous pouvez lire ou relire la conférence sur le blog CCFD Bretagne Pays de la Loire : <http://blog.ccfid-teresolidaire.org/bpl/category/vendee>

En deuxième partie de soirée, la présentation des animations réalisées par les équipes locales ont illustré les deux axes-objectifs retenus cette année : l'éducation au développement et le renforcement du lien avec les mouvements de la collégialité du CCFD (équipe des Herbiers et équipe de la Roche sur Yon).



Puis, Jean-Paul et Louis-Marie ont dressé un tableau financier du CCFD : des dons en baisse du fait du vieillissement des donateurs au sein de l'Église, également du fait de la crise qui fragilise les ménages, parfois obligés de subvenir d'abord à leurs enfants : chômage, études coûteuses... Il faudra trouver dans les années qui viennent d'autres sources de financement et réfléchir à une meilleure sensibilisation sur la problématique du développement des Pays du Sud et de l'Est.

Le président Jean-Paul Baubry a fait état des départs, pour cause de fin de mandat : lui-même, la trésorière Françoise Chacun, l'aumônier Guy Boudaud, Jean-Claude Retaillaud, ce qui va renouveler en profondeur l'équipe départementale. L'assemblée a remercié Louis-Marie Boutin, salarié régional au service du CCFD Terre Solidaire et qui termine actuellement sa carrière professionnelle.

A vos agendas, dates à retenir :

. **Samedi 29 juin 2013** à 10 h 30 : Cercle du Silence au Parvis des Halles à la Roche sur Yon.

. **Samedi 5 octobre 2013** de 14 h 30 à 22 h : « Diaconia en Vendée »

. **Mardi 8 octobre 2013** de 18 h à 22 h : Assemblée de rentrée du CCFD à la Maison du Diocèse

. **Samedi 25 janvier 2014** : Journée annuelle de réflexion du CCFD Vendée, pour les membres des équipes locales, des mouvements et services et pour tous les sympathisants.